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8 月 20 日，香港桥底辣蟹老板黄清团（前）表示近期生意惨淡 新华社发

据新华社电 近日， 一段香港
阿 Sir 温柔喊话示威者的视频在网
络上走红：8 月 5 日晚，香港马鞍山
警署被非法示威者围堵之时， 一名
警员通过扬声器， 以磁性声线和循
循善诱的方式， 呼吁示威者悬崖勒
马、及时撤退。

这段视频一经上网便获网民
大赞，不少网友纷纷留言：“声音好
听，求完整版”“语重心长，醍醐灌
顶”“靓声阿 Sir”……

一不小心成了“网红”，这让香
港警务处沙田警区行动主任总督

察、谈判专家林景升有些始料未及。

劝数百名示威者散去
“（那晚）本可以安排大队人马

拘捕（示威者），但警队商讨后，还是
决定采取劝谕形式，这有深层意义：
希望他们离开后，检视自己的行为，
思考一下有些事究竟值不值得做。 ”
被网民称为“唐僧阿 sir”的香港警察
林景升日前接受记者采访时说。

林景升回忆起当晚的情况：不
停有示威者往警署内投掷玻璃瓶，
用激光笔照射警员眼睛。 当时情况
比较危险，但是警区指挥官衡量了
警署外围情况后，发现大多数示威
者是年轻人，就决定采取隔空喊话

的远程方式， 给年轻人一个机会，
劝谕他们离开。

警方社交平台上一则 “激光中深
情对话———警察视角” 视频显示，当
晚， 林景升首先对在场示威者表示关
心：“坐在平台的朋友们， 我好担心你，
因为你坐的那个位置好像不是很安
全”，示意他们“坐在一个安全的位置”。

接着他晓之以理、动之以情地
展开劝阻：“你参与非法集结，最高
可判 5 年监禁， 我请你现在离开，
悬崖勒马，给自己一个机会。 想想
养育你的父母，再看看自己手机加
入的群组，未来 5 年你是不是真的
想和这些人失去联络？ ”

港版“唐僧阿 sir”林景升不动
干戈，言辞恳切，就让数百名示威

者自觉散去。

18年专业谈判训练
2001年加入警察谈判工作组，经

过 18年谈判组专业训练，出勤次数超
过 100次，参与过多起反恐活动、挟持
人质、企图自杀案件的谈判……林景
升在聆听和沟通方面十分有经验。

双眼戴着护目罩，一手举着麦
克风， 林景升当晚站在天台上，足
足讲了半个小时。 他一边呼吁，一
边看到有示威者离开，这让他感到
十分欣慰。 警车准备到达的时候，
人群都已经散开了。

“蛮有效的，我很欣慰。 ”林景
升分享了他的独家秘籍：劝喻年轻

人时， 要拥有父母关心子女的心
态，但不能采用家长式的语句和声
音， 要用青少年可以接受的词汇，
这样他们才更容易打开心扉，回归
平静，理性思考自己当下的行为。

这位曾位列 2006 年香港十大
杰出青年的阿 sir 还是一名资深的
演说家和培训师，曾在国际演讲赛
事中获得冠军。

工作之余的林景升热心社会
公益活动，尤其是青年工作。 现在，
他还定期举办青年演讲工作坊。

林景升说，自己身边的青少年
其实都很关心社会， 很想香港好，
不想有暴力。 “希望社会各界多聆
听青少年声音，一同巩固香港市民
渴求和平安定的核心价值。 ”

据新华社电 开学在即，香港
社会人士 21 日发起成立“校园欺
凌关注组”，呼吁减少一切形式的
校园暴力，给孩子“没有隐形生存
压力”的环境，让校园回归纯粹。

在香港修例风波发生后，煽
动对香港警察子女、 内地跨境学
童校园孤立、 欺凌的信息近日在
社交媒体上传播。

原全国政协常委陈永棋、全
国政协委员王惠贞、 原港区全国
人大代表杨耀忠、 特区立法会议
员张国钧， 以及黄大仙区议员谭
美普等发起的“校园欺凌关注
组”，旨在联络教育部门、办学机
构、家长和各种社会力量，以唤起
社会对校园欺凌的关注， 齐心合
力保护孩子的学习环境， 向一切
校园欺凌说“不”。

特区立法会议员张国钧举起
手机， 向记者展示他刚收到的信
息， 该信息教唆人们在校园中对
香港警察的子女“做点事”。 此类
信息的目的在于攻击警员心理防

线，以此打击香港警察士气。 有
多位警察家属向记者表达了他
们对子女校园安全的担忧。

“随着修例风波中香港议题
被泛政治化，加剧社会紧张气氛，
社会的撕裂可能导致对立和仇恨
情绪蔓延至校园。 我们为此共同
呼吁社会各界提供强有力支持，
共同维护安全稳定友善的校园环
境，让孩子专注学习，让教师安心
教学。 ”陈永棋表示。

据了解，“校园欺凌关注组”
将从四个方面开展工作： 首先开
设网页并在海外社交媒体设立账
号，收集校园欺凌线索，与特区政
府教育局及学校保持同步沟通。
其次寻找社会相关资源， 发布预
防校园欺凌的建议， 预防可能发
生的校园暴力事件。第三，通过举
办工作坊 、 联络心理学家支援
等， 对已经发生的校园欺凌事件
进行援助。 第四， 收集社会各界
对校园欺凌的意见，供政府参考，
唤起全社会对校园欺凌的关注。

社交媒体有人煽动欺凌香港警察子女、跨境学童

香港成立校园欺凌关注组
呼吁减少校园暴力
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经香港机管局确认，19 日，
机管局在履行内部程序后， 决定
终止聘用两名员工， 但不评论涉
及人事的个案。 被辞退的两名机
管局经理级员工已任职近 20 年，
包括负责机场 1 号客运大楼运作
的经理， 以及负责机场陆路客运
及项目策划的助理总经理。 据了

解，其中一人被怀疑在 13 日香港
机场发生示威者非法集会期间，
泄露了相关运作和保安信息。

针对网上流传一幅疑似由机
管局员工发出的机场运作及保安
短讯截图， 机管局曾表示正在内
部调查， 若证实有机管局人员有
不恰当行为，决不姑息。 （央视）

香港机管局解聘两名员工

香港餐饮业炎夏遇“寒冬”

广州环卫行业协会：将在天河实行“四个一色”

志愿服务群众 科技助力分类

提高分类意识 创新动员机制

广州城市矿产协会：成立垃圾分类培训学院

开展社区指导 做好针对宣传

制定激励机制 满足居民需求

出妙招亮新招
助力垃圾分类

文 / 图 符畅 廖培金

近日，《广州市深化生活垃圾分类处理三年行动计划》
正式印发，全面推进广州城乡生活垃圾分类。 实际上，作为
社会治理的重要主体， 广州各社会组织也早在垃圾分类领
域展开了探索，纷纷出“妙招”、亮“新招”助力垃圾分类。

8 月 22 日，2019 年第三期广州市社会组织新闻发布
会举行。 发布会以“垃圾分类，社会组织在行动”为主题，
由广州市社会组织管理局、 广州市民政局新闻中心、广
州市社会组织服务交流中心联合指导开展。 会上，广州
9 家社会组织各自分享了参与垃圾分类工作的具体做
法和行动方案。

垃圾分类倡议书

广州社会组织在行动 2019 年 8月 23 日 /星期五 /�要闻部主编
责编 徐雪亮 /�美编 温亮 /�校对 杜文杰 A5垃圾 类分

广州城市矿产协会秘书长李志
红介绍， 依托在生活垃圾分类领域
的专业性， 广州城市矿产协会每年
承担数十场培训， 覆盖人数达十余
万人。 为实现培训常态化， 该协会
还专门成立了垃圾分类培训学院，
组建了一支由专家学者、 政府相关
业务负责人等构成的讲师团， 编制
了《生活垃圾分类通识教材》《生活

垃圾分类学习小手册》等教材。
同时， 该协会充分发挥引导作

用， 积极开展生活垃圾分类文化传
播活动， 探索创新生活垃圾分类长
效社会动员机制。 例如， 以公益院
线、积分兑换、入户宣讲等形式，成
功构建“党建 + 街道 + 居委 + 物业
+ 保洁 + 志愿者 + 公益组织” 垃圾
分类社会动员体系。

环卫工人奋斗在垃圾分类工作
的最前端 ， 提高他们的垃圾分类
意识和工作水平也成为广州环卫
行业协会的工作重点之一。 广州
环卫行业协会秘书长 赵 东 平 介
绍，今年 5 月，该协会针对广州市
环境卫生机械设备厂 、 天河区 5
个环卫保洁所等单位的 2231 名
一线环卫工人， 分批开展了垃圾
分类的提高性辅导班， 以提高一

线环卫工人对垃圾分类要求的知
晓率。

下一步，该协会将探索垃圾分类
工作方法。 如天河区将实行“四个一
色”，在垃圾收运上做到“桶袋一色”

“桶车一色”“桶厢一色”“车厢一色”，
确保生活垃圾分类收集、 分类运输；
同时还将大力推行小型机械结合人
工作业模式，提高城中村、内街内巷
作业质量。

为进一步对接垃圾分类， 掌握行
业动态，优化再生资源专业品类服务，
广州再生资源行业协会先后编制了
《广州再生资源回收利用行业发展规
划（2015-2020）》，以及《广州市低值
可回收物目录（2015）》等重要文件。

广州再生资源行业协会秘书长

阮鸿儒表示， 下一步， 该协会将建
立“两网融合”体系，积极探索再生
资源品种“互联网 +”和 APP 交易
平台， 利用高科技手段对再生资源
品种、 数量、 价格以及其产出、回
收、 运输和利用实行全流程监控，
进一步构建大数据动态统计系统。

依托全市 188 个社区志愿服务
阵地和公益时间银行， 广州市志愿
者协会积极开展“垃圾不落地”、设
计垃圾分类宣传引导内容等志愿服
务；以“文化大篷车进社区”等活动
为载体， 丰富垃圾分类引导方式；
发挥党员先锋模范作用，开展“垃
圾分类，党员先行”主题党日活动；
结合垃圾分类“四进”活动，组织居
民群众参观垃圾分类科普基地、青

少年垃圾分类宣教中心；招募学生
志愿者作为社区环保传播大使，引
导青少年积极参与垃圾分类。

广州市志愿者协会秘书长甄鹤
介绍，下一步，广州市志愿者协会还将
发挥专业优势， 培育垃圾分类专才志
愿队伍； 开展面向垃圾分类专才志愿
者的培训和社区垃圾分类集思会，丰
富志愿者的垃圾分类知识，形成针对
社区垃圾分类志愿服务的专业指引。

广州市物业管理行业协会发
挥行业特点，推动各物业管理企业
在日常工作中广泛收集业主意见，
及时总结提炼，向相关部门做好垃
圾分类工作提出合理化建议。如生
活垃圾分类、收集、运输、处理全流
程优化等，并全方位加强垃圾分类
工作宣传，让社区居民全面了解垃
圾分类意义。

广州市物业管理行业协会会长
李永新表示，下一步，该协会将鼓励
物业管理企业在物业项目建设宣传
科普基地，普及生活垃圾分类知识，
加强技术创新，利用信息化手段提高
垃圾分类效率。 对工作突出的物业
项目树立垃圾分类示范点， 组织开
展现场展示和观摩学习等活动，以
点带面推动垃圾分类工作有效落地。

2018 年至今， 广州市白云恒
福社会工作服务社共开展垃圾分
类活动 60 场、 小组 10 个， 服务
4000 人次。 同时，结合当地资源
及需求开展特色项目。 据白云恒
福执行总监助理李剑锋介绍 ，针
对新港街附近布匹市场富余布料
难处理的问题， 项目对碎布进行
改造，实现资源再生利用。针对金

沙街辖内低保低收、 残障人士家
庭多、小区环境卫生脏乱差、环保
意识相对较弱等问题， 项目运用
酵素制作、植物种植等手法，通过
回收利用垃圾美化社区环境。

接下来，白云恒福将进一步加
强宣传“互联网 +”模式，鼓励市民
通过供销社“92 回收”平台线上预
约上门回收。

广州市中大社工服务中心推
行党建引领“123”垃圾分类指导模
式，即突出党建引领社会工作“一
个中心”， 垃圾分类教育宣传到位
和指导到位“双到位”，社工、社区
和社会组织的“三社联动”模式。

广州市中大社工服务中心总干
事助理邱晓艺介绍， 中大社工充分
发挥社工 + 志愿者职能， 服务垃圾
分类示范社区。 如，黄花岗社工站的
社工和党员志愿者以每日“守桶”的

方式，“一对一”指导居民投放垃圾；
彩虹街社工站则开展宣传活动，邀
请居民参与知识问答， 帮助居民了
解垃圾分类资讯。

目前，中大社工已培育 8 支垃圾
分类志愿服务队，并推动垃圾分类志愿
服务积分制，所获积分优先兑换社工站
公益服务。 下一步，还将开展“随约指
导”工作，响应居民“下单式”需求，并通
过志愿者上门提供“一对一”指导的方
式，满足社区居民垃圾分类需求。

太和镇大源村是广州市最大
的城中村，户籍人口 7856 人，但常
住外来人口有 17.45 万，外来流动
人口约 25 万人。 人口快速增长，也
给垃圾分类工作带来极大压力。

为此，大源村社区社会组织联合
会制定了参与大源村垃圾分类行动

计划。 该联合会会长吴治平透露，行
动计划主要包括：成立垃圾分类社区
宣讲团，开展垃圾分类宣传进社区、
进学校、进企业；培育垃圾分类志愿
服务团队，定期开展社区垃圾分类公
益服务；制定大源社区垃圾分类激励
制度，鼓励全民参与垃圾分类工作。

全市各社会组织：
为动员全社会做好垃圾分类 ，广州市社会组织联合会倡议 ，全市各社会组织

要充分发挥服务群众、凝聚群众的优势 ，持之以恒落实将垃圾分类工作做到实处 。
第一，广泛宣传，当好垃圾分类工作的讲解者；第二 ，身体力行 ，当好垃圾分类工作
的践行者；第三，发挥优势 ，当好垃圾分类工作的推动者。

广州市社会组织联合会

广州市中
大 社 工 服 务
中 心 的 社 工
讲 解 示 范 垃
圾分类

据新华社电 汇丰集团、渣打
银行、东亚银行 22 日分别在香港
多家报章上发表声明， 谴责暴力
和破坏社会秩序的行为， 呼吁恢
复社会安宁与稳定。

汇丰集团在声明中表示，强
烈谴责任何暴力和破坏社会秩序
的行为， 维护法治对巩固香港独
特的国际金融中心地位是不可或

缺的。
渣打银行在声明中回顾了扎

根香港 160 年的历史，强调公司热
爱香港这个充满活力和拼劲的城
市，反对一切暴力行为，促请大众
合力让社会尽快恢复和平安宁。

东亚银行也发表声明， 表示
反对暴力、守护法治，提振经济、
共建和谐。

汇丰、渣打等银行发表声明

谴责暴力行为 呼吁恢复秩序
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广州再生资源行业协会：建大数据动态统计系统

广州市志愿者协会：将培育专才志愿队伍

广州大源村社区社会组织联合会：制定垃圾分类激励制度

广州市中大社工服务中心：上门提供一对一指导服务

广州市白云恒福社会工作服务社：鼓励市民预约上门回收垃圾

广州市物业管理行业协会：鼓励物业建设宣传科普基地

广州多家社会组织分享参与垃圾
分类工作的具体做法和行动方案

香港“唐僧阿 sir”的柔情“紧箍咒”

这段时间我们餐厅的生意比
‘非典’和 2008 年金融危机时还
差，比‘寒冬’更可怕，我们要担
心是否‘冻死’了。 ”不少受访的
香港餐饮从业者对记者表示，两
个多月以来， 香港餐饮业的生意
受到很大影响，营业额减少，甚至
有一些餐厅停业、员工失业。

“客人少了六七成”
桥底辣蟹是位于香港铜锣湾

的一家餐厅，8 月本是旺季， 晚上
7 时本该是就餐的高峰期。记者抵
达时发现一楼生意较冷清， 二楼
和三楼都已经熄灯关闭了。

“这两个月我们的生意收入
少了六成以上， 客人减少了六七
成， 目前一个月亏损两三百万港
元。 ”老板黄清团说，“之前店里三
层楼全开，高峰期还要排队，现在
只开一层楼都坐不满。 ”

雪上加霜的是， 黄清团 7 月
在老店旁新开了一家火锅店，却
不料刚刚装修好就遇到困难，生
意很差。

与桥底辣蟹一条马路之隔的
权发海鲜酒家，8 月已经停业，酒
家大门已拉上铁栅门， 与过去热

闹的场景对比鲜明。 停业的不止
一家，仅记者采访时就发现，铜锣
湾谢斐道的翠华茶餐厅和湾仔的
两家小吃店也都关门停业。

同样感到有点喘不过气来的
是杭州酒家的老板吴瑞康。“现在

不仅是寒冬，更是冰寒，看不到什
么时候能够起死回生。 ” 吴瑞康
说，自己的餐厅是“非典”期间开
的，2008 年金融危机都没亏过
钱，现在已经开始亏钱了。

不仅铜锣湾、 湾仔这两个商

业中心的餐饮业受冲击很大，酒
吧与餐馆聚集的兰桂坊也没能

“幸免”。 香港兰桂坊名人坊高级
粤菜餐厅总厨郑锦富说， 他们店
现在客人预定减少很多， 有些预
定了后来又取消。

大酒楼受到的冲击也很大。
位于湾仔的六国酒店于 1933 年
创立，是香港一家老字号酒店。六
国酒店饮食营运经理（中菜）岑德
铭说，因为餐厅 7 月装修，躲过了
一个月的冲击。 目前营业额已经
下降了 25%至 30%，近期周末几
乎没有客人， 接下来的生意还很
难讲。

10 年来首遇量价齐跌
香港特区政府财政司司长陈

茂波表示， 香港饮食业面临很大
挑战，2019 年第二季度香港食肆
总收益为 287 亿港元， 按年下跌
0.4%，经季节性调整后与上季比
较，更下跌 4.6%，是十年来最差
的情况， 更是自 2009 年以来首
次出现量价齐跌的现象。 商铺租
金及人工等固定成本高企， 对餐
饮食肆带来很大的经营压力。

香港餐饮联业协会会长黄家

和介绍，6 月和 7 月香港餐饮业
损失约 20 亿港元，8 月预估会损
失 30 亿港元。

“香港有 2 万多家餐厅，雇佣
员工超过 30 万人，是香港经济的
重要支柱。目前很多家倒闭，有不
少上市的连锁茶餐厅也关闭了分
店，酒楼也有很多倒闭，很多员工
失业，没有了生计。 ”黄家和说，
继续下去，比“寒冬”更严重。

由于客人不多， 黄清团让很
多员工放假回家休息，“很多员工
在这里干了很多年，不忍心辞退，
先让他们休息， 有生意再叫他们
回来”。

杭州酒家店员王雪梅说，有
同事在中环做餐饮， 经不住压力
大关店歇业了。 自己做的餐厅生
意也少了这么多， 很担心自己的
生计，餐饮打工者人心惶惶。

特区政府统计处公布，2019
年 5 月至 7 月香港经季节性调整
的失业率为 2.9%，较 4 月至 6 月
的 2.8%有所提高，总就业人数减
少约 3300 人。 特区政府劳工及
福利局局长罗致光表示， 香港目
前消费持续偏软， 导致零售、住
宿、 膳食服务业合计的失业率较
上一个期间高。


